

Dans la «zone En Espagne des tempêtes»

(SUITE DE LA PREMIERE PAGE.)

De surcroît, la Pologne, d'instinct mise par la France, en termes nets et vigoureux, — nous pouvons l'affirmer — en premier lieu de ses responsabilités présentes et de ses propres risques à venir, ne semble pas prête à s'étendre, au profit de l'Allemagne, les bénéfices du pacte germano-polonais. Que M. Beck souhaite du bien aux Tchèques, s'entend, mais qu'il ne puisse pas se permettre d'aider Hitler à les étrangler, c'est déjà d'homme: nous n'aurions pas, il y a deux mois, osé l'espérer.

La Roumanie ignore plus que la Tchécoslovaquie démembrée, économique et politiquement, ce que serait vite fait de sa propre tranquillité et de son indépendance économique et politique. Elle ne souhaite pas voir les troupes russes traverser la Bessarabie et l'Ukraine; mais elle sait ce désagrément inévitable si le front de combat — car il y aurait combat — s'établissait sur les pentes occidentales des Carpates transylvaines. Aussi ne laisse-t-elle aucun espoir à Hitler d'une coopération — passive ou active — qui lui facilite l'opération tchécoslovaque.

Le président de la Skouptchina de Yougoslavie, M. Cirich, a parlé à Prague d'une étroite solidarité des Slaves du Nord et du Sud du Danube dans leur lutte pour une existence nationale. Il a fait sur un ton que Belgrade n'avait plus l'habitude d'employer. M. Stoyadinovitch, si «homme d'affaires» qu'il soit, même en politique étrangère, ne peut fermer les oreilles aux craintes des Slováques, ni se boucher les yeux devant le sombre avenir de Fiume et les dangers de la pression économique d'un Reich maître de toute la vallée du Danube, des principales routes terrestres, ferrées et fluviales de la Baltique aux portes du Balkan qui ne lui résisterait pas longtemps.

En Hongrie, M. Imrédy a succédé à M. Daranyi à la veille du Congrès européen international de Budapest: les dirigeants hongrois estimaient de haute convenance la présence, en ces solennelles journées, d'un catholique à la tête du gouvernement. Mais le choix de M. Imrédy, à l'heure du grand conflit spirituel de la Croix et de la croix gammée et de l'agitation croissante des disciples prohibiteurs de Szalassy, signifie plus qu'un souci de convenance.

«Imrédy? me disait une personnalité diplomatique hongroise, je ne saurais mieux faire que de le comparer à Salazar, le rénovateur et réformateur du Portugal». Le choix d'Imrédy signifie, assure-t-on, résistance à l'immixtion hitlérienne et au néo-paganisme raciste. Il y a, à tout le moins, dans ce choix un souci de «personnalisme» hongrois qui ne saurait faire présager une résignation à l'emprise allemande, un agenouillement devant la fatalité, la tragique déesse qui a pris le «masque d'Hitler».

Et l'Italie? Pourquoi insister sur son irritant manière de nous appliquer, espérant en tirer parti, une politique de douche écossaise. Le discours de Gènes n'a surpris que les naïfs sentimentaux de la «fraternité latine» et ceux qui s'obstinent à ne pas voir l'effarant jeu de poker des dictateurs. Mais qu'importe! A l'heure fatidique, le poker prendra fin, les lois historiques fondamentales de la sécurité et de l'intégrité italiennes joueront nécessairement: elles imposent à l'Italie, fasciste ou non, de ne pas river elle-même la chaîne qui la lierait au géant allemand, et de ne pas forger de ses mains le boulet de l'hégémonie allemande des Carpates à l'Adriatique et du Brenner à Constanza et à Constantinople.

Le consul général de France à Saint-Sébastien proteste contre le bombardement de Cerbère

Paris, 30 mai. — Le conseil général de France, à Saint-Sébastien, a protesté auprès des autorités nationalistes espagnoles contre le récent bombardement aérien de Cerbère.

D'autre part, le ministre des Affaires étrangères a reçu la note du gouvernement de Barcelone, s'élevant contre le bombardement d'Alicante par l'aviation nationaliste.

Un bateau français flambe dans le port de Valence atteint par une bombe nationaliste

Valence, 30 mai. — Lundi matin, huit avions nationalistes ont bombardé le port de Valence et les faubourgs de Grato et de Cabanil.

Une bombe a mis feu au navire marchand français «El Djem», en cargo de 3.500 tonnes, affrété par la Compagnie France-Navigation et qui faisait un service régulier entre Marseille et les ports gouvernementaux espagnols.

Le bateau a dû être remorqué en dehors du port. La moitié de la cargaison était déchargée. Les 33 hommes de l'équipage sont sains et saufs.

Un démenti catégorique du ministre de la Guerre

Paris, 30 mai. — A la suite d'informations de source étrangère, le ministre de la Guerre publie un communiqué affirmant catégoriquement qu'aucun char d'assaut, qu'aucune pièce de matériel de guerre de l'armée française, qu'aucun officier de l'armée française n'ont été envoyés en Espagne.

Le bombardement d'Alicante est évoqué à la Chambre des communes

Londres, 30 mai. — Plusieurs députés ayant demandé aux Communes qu'une proposition soit faite par le gouvernement britannique contre le récent bombardement d'Alicante, le premier ministre a répondu qu'en plus d'une occasion, le gouvernement britannique avait exprimé aux deux partis espagnols la profonde inquiétude que lui causait l'intensification des bombardements aériens démentant les populations civiles et attirer leur attention sur le principe universellement accepté selon lequel seul le bombardement des objectifs militaires est justifiable.

M. Henderson (travailleuse) ayant demandé le retrait du représentant britannique en Espagne nationaliste en raison du peu de cas fait par le général Franco des protestations britanniques, M. Chamberlain a estimé que cela ne servirait probablement à rien.

Le tirage de la sixième tranche de la Loterie nationale aura lieu à Bordeaux le 14 juin

Paris, 30 mai. — Sur autorisation spéciale de M. Marchandeu, ministre des Finances, le tirage de la 6^e tranche de la Loterie nationale 1938 aura lieu à Bordeaux le mardi 14 juin.

Cette tranche comporte comme la précédente un gros lot de cinq millions de francs.

Heureuses quintuplées !... A quatre ans elles ont déjà fortune faite

Calender (Ontario), 30 mai. — On annonce que les quintuplées Dionne, sont le quatrième anniversaire d'une célèbre dimanche, se retirèrent de la vie publique à l'âge de cinq ans, après fortune faite.

Chacune des quintuplées possède, à l'heure actuelle, environ 4.500.000 francs.

Aujourd'hui, rentrée parlementaire

(SUITE DE LA PREMIERE PAGE.)

La séance du Parlement

A l'ordre du jour de la séance de rentrée du Parlement, mardi après-midi, ne figure aucun projet. L'assemblée sera donc appelée à choisir entre ceux qui sont en instance devant les commissions.

Certains textes, notamment, le projet de loi relatif à l'extension et l'extension des allocations familiales à l'agriculture doivent être mis au point en commission, ou les commissions sont renouvelées au début de juin, ces opérations se dérouleront jusque vers la fin juin.

Quant aux interpellations déposées pendant les vacances de Pâques, elles seront appelées mardi à la tribune par le président. Exceptionnellement, elles pourraient être discutées immédiatement. On croit que la Chambre s'ouvrira mardi et jeudi et s'ajournera au jeudi suivant en raison de la Pentecôte et du congrès socialiste qui se tiendra du 3 au 6 juin.

Ces interpellations, au nombre de vingt-neuf, visent en grande partie des questions agricoles. Une seule vise la politique étrangère, celle de M. Montigny. Trois visent l'aviation, deux la politique sociale et deux autres les finances départementales et communales, celles de MM. Emmanuel Templet et Louis Marin.

Il y a lieu de noter qu'il n'y a aucune interpellation déposée sur la politique générale et financière du gouvernement ni sur les décrets-lois.

Plusieurs groupes se réuniront mardi, notamment le groupe socialiste et la délégation des gauches et il est possible que l'élection de Saintes provoque quelques discussions dont on attend, du reste, aucune répercussion immédiate sur la situation politique.

Le projet de M. Léon Meyer sur la retraite des vieux travailleurs

Paris, 30 mai. — M. Léon Meyer, député, maître du Havre, a déposé et demande de discussion immédiate, une proposition de résolution invitant le gouvernement à présenter à la rentrée d'octobre un projet de loi instituant une caisse de retraites au profit de toute personne, homme ou femme, ne jouissant d'aucune ressource.

Cette caisse devrait être prête à fonctionner à partir du 1^{er} janvier 1939 dans les conditions suivantes:

A) L'âge minimum des bénéficiaires et le montant des sommes allouées seront fixés par le projet. La retraite accordée sera en rapport avec le coût de la vie.

B) Une commission départementale examinera les demandes de retraites qui, au préalable, seront déposées à la mairie et transmises après avis motivé du maire à la préfecture.

Les ressources pour alimenter en totalité ou en partie la caisse de retraites seraient les suivantes:

A) Retenue supplémentaire sur les salaires de 1% à la charge des employeurs et 1% à la charge des salariés de toute catégorie; B) Diminution possible de ce pourcentage en faveur des travailleurs des campagnes; C) Versement par les départements et communes d'une somme de 5% du montant de leurs dépenses d'assistance dans la proportion où les dépenses viendraient à être diminuées par la constitution de la retraite des vieux (retraite aux vieillards, infirmes et incurables, aux hospitalisés, secours accordés par les bureaux de bienfaisance, secours de chômage, etc.); D) Versement aux bénéficiaires des retraites jouissant déjà d'un revenu quelconque (retraite ouvrière, retraite des assurances sociales ou autre revenu), de sommes complémentaires pour égaliser leur retraite avec celle accordée par l'Etat; E) Exemption du versement pour les fonctionnaires et salariés de toute catégorie déjà assurés d'une retraite équivalente à celle assurée par l'Etat.

L'HOTEL DE ROHAN un des plus beaux de Paris restauré par les archives nationales reçoit la visite de M. Lebrun

Paris, 30 mai. — Le président de la République ayant à ses côtés le ministre de l'Education nationale, le directeur général des Beaux-Arts, le préfet de la Seine et de nombreuses et hautes personnalités, a inauguré les grands appartements restaurés de l'hôtel de Rohan, situé dans le Marais, rue Vieille-du-Temple.

Bâti au début du XVII^e siècle, par l'architecte Delamair, l'hôtel a été habité successivement avant 1789 par quatre cardinaux, princes, évêques de Strasbourg, appartenant à l'illustre famille dont il a pris le nom.

Affecté en 1806 à l'imprimerie impériale, il avait beaucoup souffert de cette transformation en usine qui dura un siècle.

Lorsque l'imprimerie fut transférée, il y a quinze ans rue de la Convention, il fut attribué aux archives nationales, ses voisins et sa restauration fut entreprise.

Elle est aujourd'hui achevée et l'hôtel de Rohan a recouvré la splendeur architecturale qui lui valut jadis une renommée européenne et il forme avec l'hôtel de Soubise auquel il est attaché, un ensemble, le Palais des archives, qui, par ses façades, ses salons, ses jardins est une des très belles choses de Paris.

M. Zay a vivement félicité M. Robert Denis, inspecteur général des bâtiments civils et M. Caron, directeur des archives de France, qui ont été les principaux artisans de cette réhabilitation.

Avant de quitter l'hôtel de Rohan, M. Lebrun a parcouru les salles d'une intéressante exposition intitulée «Quatre siècles du service des bâtiments, 1538-1928».

Près de Verdun, à Touilly, deux soldats du 136^e Orléans, de Nancy, Robert Ledran, 22 ans, et André Raquet, 23 ans, qui circulaient à moto sont entrés en collision avec une auto. Les deux militaires ont été tués sur le coup.

Le navigateur solitaire Berrault, emule d'Alain Colbeault, a accosté au Verdun. Il séjournera deux jours à l'entrée de la Gironde, puis continuera son voyage.

EN CHINE

Fuyant Canton, où les avions japonais sèment la dévastation et la mort, la population de la ville se réfugie à Hong-Kong où cet afflux pose de graves problèmes

Canton, 30 mai. — Le bilan des victimes des raids aériens effectués par les Japonais depuis trois jours au-dessus de Canton est de 1.100 tués et de 1.800 blessés.

Deux mille réfugiés fuyant la ville viennent d'arriver à Hong Kong.

Le nombre actuel des réfugiés est d'environ 750.000, et l'on prévoit qu'il sera sous peu de plus d'un million.

Le problème du logement devient de plus en plus difficile et malgré des précautions sanitaires sévères, on craint des épidémies. Il est question de fermer la ville à de nouveaux immigrants. Deux colonies britanniques, «La Cicla» et «La Besnew» ont annoncé qu'elles acceptent de recevoir des réfugiés de Hong Kong et de Macao pour Canton où elles rejoindront les canonnières «Moth» et «Tarantula».

Les missionnaires britanniques résidant à Canton ont télégraphié à l'archevêque de Canterbury le priant de demander au gouvernement britannique de protester auprès des Japonais contre le bombardement des populations civiles.

L'Association des résidents américains a câblé une requête analogue à M. Cordell Hull.

Dix mille Japonais encerclés près de Lan Feng ?

Hankéou, 30 mai. — Un porte-parole de l'armée chinoise a annoncé que les troupes chinoises avaient encerclé 10.000 soldats japonais commandés par le lieutenant-général Doihara, dans un rayon de 25 kms, entre Lan Feng, à l'est de la province du Honan et le fleuve Jaune.

Les troupes chinoises se sont emparées de plusieurs villes, notamment de San-Yi-Taï, point stratégique important au nord-est de Lan Feng. Des combats violents ont lieu actuellement dans des environs de Pong-Ling et de Poh-Sun, villes situées respectivement à l'ouest et au sud de Kouei-Teh. La ville de Feng-Lin-Tou, qui était tombée aux mains des Nippons, a été reprise par les troupes chinoises du Chanai oriental, ainsi que Young-Teh et You-Men-Kéou.

Des avions chinois survolent le Japon

Tokio, 30 mai. — Des avions venant du Sud-Ouest, probablement de Canton, ont aboré, vers 21 heures, Kiou-Sou, la plus occidentale des îles de l'archipel japonais et la survolent du Sud au Nord sur toute sa longueur en longeant la côte occidentale, puis, ils s'éloignent vers la Corée.

On ne précise pas s'ils lancèrent des bombes. Ce nouveau survol du Japon occidental par des avions chinois provoque une grosse surprise à Tokio.

Comme au pays du «oléï...»



«Versailles a ses palmiers qui épanouissent leurs gigantesques branches dans les jardins du Roi-Soleil.» (Ph. N.Y.T.)

L'inauguration du Memorial colonial à l'École militaire, à Bruxelles



Un mémorial, consacré aux anciens élèves de l'École militaire tombés sur les champs de bataille coloniaux, vient d'être inauguré solennellement par le roi Léopold et la princesse Charlotte, dans la cour de l'École militaire de Bruxelles. UN ASPECT DE LA CEREMONIE AU MOMENT OÙ LE MEMORIAL VIENT D'ÊTRE DÉCOUVERT DEVANT LES ÉLÈVES OFFICIERS RASSEMBLÉS. (Ph. Paillard.)

AU MEXIQUE

Le général Cedillo est introuvable

Mais le gouvernement fédéral déclare que la rébellion touche à son terme

Mexico, 30 mai. — L'aventure du général Cedillo touche à son terme. Les dernières bandes rebelles se rendent sur troupes fédérales.

Le refuge du général Cedillo n'a pas encore été découvert: le chef insurgé, privé d'aviation, peut difficilement s'enfuir. On suppose qu'il s'est réfugié dans une cachette isolée, à l'avance.

Son médecin habituel a déclaré que le général souffrait d'une grave maladie de cœur et qu'il ne pourrait supporter longtemps sans péril de mort, les fatigues d'une vie errante.

Le ministre de la Défense nationale envisage de retirer incessamment les contingents envoyés à San Luis.

Les amis du général Cedillo, habitant le Texas, ne sont pas entrés en communication directe avec lui depuis le 27 mai dans l'après-midi, c'est-à-dire depuis le moment où il dut s'enfuir de Salto devant les troupes fédérales.

On ignore à l'heure actuelle si le général rebelle tente de se réfugier aux Etats-Unis ou bien s'il espère rallier ses troupes en vue de continuer la guérilla.

En Allemagne, écouter une émission radiophonique soviétique c'est se préparer à compléter contre la sûreté de l'Etat et la peine de mort peut s'ensuivre !

Berlin, 30 mai. — Le fait d'écouter les émissions radiophoniques de l'U.R.S.S. peut être considéré en Allemagne comme une préparation au complot contre la sûreté de l'Etat et, à ce titre, entraîner la peine de mort pour l'intéressé.

Le «Deutsche Justiz», organe du ministère de la Justice du Reich, qui commente un arrêt rendu récemment en la matière par le Tribunal du peuple, précise que le crime de préparation au complot contre la sûreté de l'Etat, sera retenu contre tous ceux qui, en écoutant les émissions soviétiques, sont conscients de servir les buts du parti communiste, particulièrement lorsqu'ils ont l'intention de se servir dans un dessein de propagande des informations recueillies à l'écoute radiophonique.

La question de savoir si cette préméditation existe ou non chez l'inculpé sera résolue en tenant compte de son passé politique et de son attitude générale.

On ne précise pas s'ils lancèrent des bombes. Ce nouveau survol du Japon occidental par des avions chinois provoque une grosse surprise à Tokio.

Le chef d'état-major de l'armée roumaine est à Varsovie

Varsovie, 30 mai. — Le général Jonecu, chef d'état-major roumain, est arrivé lundi matin à Varsovie, accompagné de ses collaborateurs.

Il a été salué à la gare par le général Stachewicz, chef d'état-major polonais, dont il sera l'hôte pendant son séjour en Pologne, qui durera environ une semaine.

Ce voyage a pour but l'étude des questions techniques relatives aux modalités d'application de l'alliance militaire polono-roumaine conclue en 1921.

Le crime de Vogelzang devant la Cour d'assises du Brabant

L'audience de l'après-midi a été consacrée à l'audition des témoins.

De nombreux compagnons de travail de l'accusé et plusieurs de ses patrons sont venus déclarer qu'ils avaient fait connaître à l'accusé qu'ils avaient commis plusieurs vols à leur préjudice.

Le commissaire de police de Woluwe-Saint-Pierre, qui a fait une enquête sur les antécédents de l'accusé, déclare que la police locale n'a jamais constaté que le père de l'accusé fut un alcoolique.

Tous les témoins ayant été entendus, le débat a été renvoyé à mardi pour le réquisitoire.

Le Congrès eucharistique ois, les fêtes du 900^e anniversaire de la mort de saint Etienne commencent à Budapest en présence du cardinal Pacelli

Budapest, 30 mai. — Le Congrès eucharistique est terminé. Nombreux pèlerins qui ne quitteront Budapest qu'après avoir assisté à la célébration, en présence du cardinal légat, des premières fêtes de l'année jubilaire de Saint-Etienne. Il a été décidé, en effet, bien que le 900^e anniversaire de la mort de Saint-Etienne, fondateur de la Hongrie, tombe le 15 août, que ces fêtes soient célébrées dans le cadre du Congrès.

Des manifestations grandioses sont prévues dans tout le pays. Des pèlerinages sont organisés, notamment à travers la ville d'Esztergom, résidence du prince primat, et à la cathédrale de Szekesfehervar.

Lundi, à Budapest, une messe a été célébrée sur la place du Parlement par le cardinal légat devant la «Sainte Dreux», la main droite de Saint-Etienne.

Puis a eu lieu jusqu'à la place des Héros et en présence d'un public très nombreux, la procession de la Sainte-Dreux. L'amiral Horthy assistait à cette importante cérémonie.

Une plaine désertique est rendue à la vie, au Maroc par des travaux d'irrigation

Rabat, 30 mai. — Le résident général a inauguré solennellement les travaux d'irrigation de la plaine de Beni-Amir, sur la rive droite de l'Oued-Bouh. Cette contrée désertique et malsaine vient d'être ainsi rendue à la vie.

Grâce aux travaux poursuivis depuis 1921, un canal de 24 km de long avec 11 mètres cubes de débit amène l'eau du barrage de Kasba-Tadja jusqu'à la plaine maintenant couverte de champs de blé, d'orge et de luzerne. Outre l'irrigation de milliers d'hectares, on a créé là une usine hydroélectrique de 7.200 kilowatts.

Pendant la réalisation, des membres de tribus indigènes s'étaient montrés hostiles à l'entreprise.

Lundi, les chefs indigènes sont venus apporter au général Nogués le témoignage de la reconnaissance des tribus sauvées de la famine.

Le général Nogués a inspecté, d'autre part, la région de Tadja qui permettra dans un avenir prochain, l'irrigation de 45.000 hectares.

RENSEIGNEMENTS COMMERCIAUX

COTONS

LIVERPOOL, 30 mai.

Importations: 600 balles; Américain: balles 10; Brésilien: balles 10; Sakellarida, balles 15; upper, balles 16.

Terme	New-Orléans		New-York	
	Préc.	Jour	Préc.	Jour
Disponible ..	8.05	7.81	—	—
Janvier	8.15	7.57	—	—
Juin	—	—	8.02	7.78
Septembre	—	—	—	—
Octobre	—	—	—	—
Novembre	—	—	—	—
Décembre	—	—	—	—
Janvier	—	—	—	—
Février	—	—	—	—
Mars	—	—	—	—
Avril	—	—	—	—
May	—	—	—	—

New-York. — Marché clos.

CHANGES A L'ETRANGER

Londres. — Sur Paris, 128 1/2; sur Bruxelles, 293 1/2; sec. hors banque, 9/16; sur New-York, 20 1/2; sur Rio de Janeiro, 20 1/2; sur Buenos Aires, 20 1/2.

DERNIÈRES NOUVELLES SPORTIVES

Hier, à Groenendaal

Prix d'Evere (8.000 fr., 1.800 m.). — 1^{er}, Kn. Service; 2^e, Terfild; 3^e, Alxyondia. — Non placé: Pat Ailé. — Mutuel: pouce: 12,50, 9, 23,10; pelouse: 11, 12, 16.

Prix de l'Arbalet (10.000 fr., 1.000 m.). — 1^{er}, Isambard; 2^e, Parturion; 3^e, Parlagie. — Non placé: Jean Knapul. — Mutuel: pouce: 214,30, 53, 37,40, 12,30; pelouse: 299, 72,50, 47, 17.

Prix de Gripenstede (8.000 fr., 900 m.). — 1^{er}, Siergied; 2^e, Wartha; 3^e, Ballagio. — Non placé: Betout. — Mutuel: pouce: 24, 14, 20; pelouse: 42, 16, 12,50.

Prix de Verweinkel (8.000 fr., 2.100 m.). — 1^{er}, Patis; 2^e, Ambre O-3; 3^e, Beaulé. — Non placé: 7^e, 7^e, 7^e. — Mutuel: pouce: 24,50, 8, 9, 7; pelouse: 25, 12, 12,50.

Prix du Fonds (8.000 fr., 1.900 m.). — 1^{er}, Piasno; 2^e, Savy; 3^e, Antonietti. — Mutuel: pouce: 8, 12, 12,50.

Prix de Ketelede (10.000 fr., 2.100 m.). — 1^{er}, Soro; 2^e, Mino; 3^e, Imire. — Non placé: Tout. — Mutuel: pouce: 14,50, 8, 25,30; pelouse: 12,50, 13,0, 9,50.

SI VOUS AVIEZ SU, VOUS AURIEZ FAIT PLUS DE PUBLI-CITÉ POUR VOTRE DERNIERE AFFAIRE - FAITES-EN CE QU'IL EN FAUT POUR LA NOUVELLE.